
未来的主帅人选

糟糕的情绪管理
换不换主教练？这是众多海港

队球迷在赛季结束后，最为关心的

一个问题。

尽管时隔5年后，哈维尔率领海

港队拿到了第二个中超冠军，但他

在执教的后半段，却始终伴随着质

疑和争议。这位性格倔强的“平民

教头”，并没有得到媒体、球迷的认

可。哈维尔想要留任，其实已经概

率非常小。

首先，从球队成绩上来看，兵强

马壮、内部稳定的海港队，本身就是

夺冠的最大热门，即便拿到联赛冠

军，也只是“基本及格”。但是，球队

在足协杯1/8决赛中被天津津门虎

淘汰无缘八强，早早便失去了双冠

希望。更让人难堪的是，不到一个

月时间内，他们又在亚冠联赛资格

赛中，主场2比3不敌泰国的巴吞联

队，失去本赛季亚冠正赛的参赛资

格。此外，尽管海港最终拿到了中

超冠军，但在开局8胜2平保持不

败甚至一度领先山东泰山队17分的

情况下，后半程却连续掉链子，直至

倒数第二轮才“惊险”夺冠，差点葬

送大好机会，同样不会令人满意。

其次，在人员使用方面，哈维尔

最受指责的是没有很好地处理好与

外援的关系，甚至与巴尔加斯公开

在球场边发生争执。让外界很难理

解的是，很多场次海港队都是双外

援甚至单外援出战，买来的人不用，

等于资源白白浪费。

此外，哈维尔暴躁的脾气和桀

骜的个性，也不讨人喜欢，包括他身

边的不少工作人员，都对他颇有微

词。最后与山东泰山的争冠大战，

哈维尔身为主帅竟然“主动”申请红

牌退场，如此糟糕的情绪管理，也很

难胜任执掌一支冠军球队。

因此，从某种意义上说，哈维尔

的离任是“众望所归”，俱乐部的决

定也是“顺应民意”。很难想象，如

果继续留用哈维尔，海港下赛季三

线作战，将面临多大的压力和风险。
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文体新闻 体育

好学校要有懂体育的校长。昨天，由蔡

崇信公益基金会举办的2023以体树人教育研

讨会暨第四届以体树人校长年度盛典在杭州

举办。姚明、杨扬都来了，同教育专家讨论如

何看待当下体育教育，分享他们的教育观，

“如果我是校长，我希望培养出具有体育精神

的孩子。”

姚明最失败的一场比赛，不在NBA，不在

国家队，而是16岁时的一场失利。“1996年一

场青少年比赛决赛中，最后二三分钟，我罚丢

了6个关键球，最后我们输了3分。”后来，我

们看到了一个罚球极准的姚明，NBA职业生

涯场均罚球命中率达83.3%。姚明说：“为什

么我罚球准，实际上和这场比赛是有关系

的。因为你只有在比赛中体验过这种感觉，

你不希望再次发生，才会有动力去改变它。”

因为自己的成长感受过体育带来的挫折

教育，所以如今更愿意为孩子们铺设更多的

舞台。姚明说：“任何时候去看青少年比赛，

都是挺开心的一件事情，在办公室里面坐着

挺难受的。”

中国冬奥首金获得者、世界反兴奋剂机

构副主席杨扬几天前回了七台河老家，在一

所小学和孩子们一起滑冰。小时候的杨扬，

并不是同年龄孩子中水平最突出的，但是每

次外出比赛，教练总会带着她，即便她最后不

上场。杨扬看到了更高水平的同龄人，在潜

移默化中学习并打磨自己的技术。“上世纪80

年代，获得信息的渠道非常少，教练愿意带我

们走出去，因为我们来自很小的地方，需要去

见世面。”会场上，杨扬分享了这则故事，她想

说的是，青少年赛事交流的意义非常大。正因

如此，怀揣对冰雪运动的热情，她来到上海市

浦东新区，创办了上海飞扬冰上运动中心，为

南方的孩子提供一个冰上体育交流的场所。

在国家体育总局青少司副司长姜庆国看

来，“校长是学校精神文明的传播者，是体育

老师的守护者，更是青少年健康成长的捍卫

者。”正是因为看到了一校之长在体育教育中

的守门意义，2019年7月，蔡崇信公益基金会

启动“以体树人校长计划”，每年在全国范围

内寻找并资助10名具有体育精神的校长，通

过挖掘典型校长，弘扬以体树人理念，促进体

教融合的发展。

让杨扬和姚明来畅想，如果他们是一位

校长，他们想怎么做？

“如果我是一名校长，我想跟孩子们建立

跟体育比赛的紧密关系。”杨扬对体育教育的

理解，引起台下各位校长的共鸣。某个孩子

或许不是体育生，也不在场上比赛，但他同样

是体育团队的一分子，“他可以加入体育小记

者团，写自己的小作文，也可以当志愿者，营

造校园体育文化。”因为体育是一条纽带，它

将大家凝聚到一起，这种凝聚力是令孩子们

受益终身的。

现场面对各位校长，姚明为中国篮协的

“小篮球”计划吆喝了一把。中国篮协同教育

部装备处达成共识，根据不同年龄段制定不

同高度的篮筐、不同的规则，将篮球装备带进

校园，同时启动培养“小篮球”裁判计划。他

希望“小篮球”能进入更多的校园。

一位位热爱体育的校长，在孩子心中种

下一个运动场。杨扬和姚明都感叹：“今天，

在座各位校长的责任蛮大的，因为你们要扛

着家长的压力，同时肩负着对孩子的培养。

向你们致敬！” 本报记者 陶邢莹

本报讯（记者 王

志灵）世界羽联总决赛

昨日在杭州继续进行小

组赛争夺，首战击败世

界头号选手安赛龙的中

国男单选手石宇奇未能

保持连胜，他以1比2不

敌世界排名第二的印尼

名将金廷。

这场比赛石宇奇首

局状态极佳，他一上场便

加快节奏猛攻，打得金廷

难以招架，很快以21比11

拿下首局。第二局风向条

件对石宇奇不利，金廷的

网前球优势得到了很好发

挥，进攻失误也明显减少，

石宇奇在落后较多的情况

下打得缺少信心，以7比

21失利。决胜局石宇奇

依然没有找到好的状态，

比分一直落后，以17比21

输掉了比赛。

这次总决赛世界排

名第七的石宇奇抽签不

利，与世界排名前三的

选手分在同一组。目前

一胜一负的石宇奇仍掌

握出线的主动权，今天

小组赛最后一仗如能战胜日本选手奈良冈

功大，仍有望小组出线晋级四强。

另一名中国男单选手李诗沣在B组的

比赛中发挥出色，他以21比18、22比20直

落两局击败了今年世锦赛冠军、泰国选手

昆拉武特。今天李诗沣将迎战印尼选手乔

纳坦，争夺小组出线资格。

小组赛战罢两轮，奥运会冠军陈雨菲

两战两胜已晋级女单四强，陈清晨/贾一凡

也连胜两场晋级女双半决赛，混双名将郑

思维/黄雅琼同样以两连胜的佳绩稳获出

线权。

育
体

是

教

海港俱乐部昨日官宣换帅

冠军教头哈维尔为何难留任?
哈维尔“终于”走了。一个中超冠军奖杯，

也没能成为海港主帅哈维尔 ·佩雷拉留任的砝
码。昨天下午，海港俱乐部官方对外宣布，下赛
季将不再与这位西班牙教头续约，备受争议的
哈维尔和上海的缘分走到了尽头。

体坛观察

当然，对冠军球队海港来说，再

选择一个合适的教练，也并非一件

很容易的事。新赛季，在山东泰山、

北京国安包括上海申花等传统强队

的围剿之下，海港队想要卫冕难度

不小。在哈维尔的基础上，新帅的

任务肯定是要更进一步。

早在赛季结束时，外界就曾列

出几位海港新帅的候选人，包括一

度与在大连执教的沪籍本土教练

谢晖传出“绯闻”。不过，俱乐部方

面的考虑，还是倾向于请洋帅，尤其

是对亚洲足球有一定了解的大牌教

练。

从目前来看，最可能接过哈维

尔教鞭的，是来自日本J联赛劲旅横

滨水手的凯文 ·穆斯卡特。这名澳

大利亚主帅曾执教过澳超的墨尔本

胜利、比甲的圣图尔登，今年率领横

滨水手位居联赛第二，此前他们刚

刚在亚冠联赛中以3比0大胜山东

泰山、小组头名晋级东亚区八强。

本月7日，横滨水手就已经宣布，与

穆斯卡特合约到期，双方不再续约，

日本媒体也透露了他即将携助教一

同加盟海港队的消息。

穆斯卡特今年50岁，正值教练

黄金年龄，除了在澳超墨尔本胜利

的经历以外，过去两个赛季他都在

横滨水手执教，率队拿到过联赛和

杯赛冠军，能力得到当地球迷的普

遍认可。熟悉亚洲赛场的他，对海

港队征战亚冠也非常有利，这些都

是他的优势所在。

尽管海港俱乐部并没有官宣新

帅为何人，但穆斯卡特已被视为最

大热门人选。双方能否牵手，最近

几日可能就会揭晓谜底。

本报记者 关尹
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如果我是一名校长
——听姚明和杨扬说“以体树人”

▲ 哈维尔（右）临场指挥不能

控制自己的情绪

本报记者 李铭珅 摄

 澳大利亚人穆斯卡特被视

为海港新帅最热门人选
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■ 姚明（右）和杨扬（中）在以体树人教育研讨会上


